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Ergebnisbericht der öffentlichen  
Kreiselternbeiratssitzung vom 13.6.2019 
Stand 18.6.2019


Zusammenfassung für Überflieger 

• Lehrermangel an den Schulen im Kreis ist Realität, es fällt zu viel Unterricht aus


• Unterrichtsausfall wird zu viel durch Nicht-Fachpersonal abgedeckt


• Das Angebot weiterführender Schulen, speziell beim Übergang von Klasse 4 zu 5, ist nicht aus-
reichend transparent


• Die Einführung des hessischen Schülertickets wird zu 100% begrüßt, allerdings gibt es starke 
Zweifel an den Zuweisungskriterien


• Zustand der Schulgebäude und Ausstattung mit Lehrmitteln wird überwiegend positiv beurteilt


• Übergang von Klasse 4 zu 5, Ganztagsunterricht, Inklusion und Medienkompetenz sind beson-
dere Arbeitsschwerpunkte für den Kreiselternbeirat
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Themenspeicher, abgeleitet aus der Diskussion 
Während der Veranstaltung wurden rund um die Vorträge Diskussionen durchgeführt. Daraus 
konnte die folgende Liste von wichtigen Themen abgeleitet werden:


- Schülerticket Hessen


- Zusammenarbeit mit dem KEB Darmstadt-Dieburg


- Zusammenarbeit mit der GEW


- Schulkommission "lebendig" machen und Lenkungsverfahren


- Öffentlichkeit herstellen


- Medienkompetenz + Digitalisierung


- Ganztagsbetreuung an Grundschulen


- Schulqualität / Inklusion und Integration
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Auswertung des Fragebogens anläßlich der öffentlichen 
Kreiselternbeiratssitzung vom 13.6.2019 

Es wird ausdrücklich darauf hingewiesen, dass der Fragebogen explizit nach gefühlten Wahrneh-
mungen gefragt hat, nicht nach harten Fakten.


Ausgefüllte Fragebögen: 26

Davon haben 24 Teilnehmer eine Schulform angegeben, die durch sie vertreten wird:




10 Teilnehmer haben sich als Elternbeirat oder Stellvertreter identifiziert, 7 als Schulelternbeirats-
vorstand oder Stellvertreter, 5 als interessierte (Groß)Eltern.


Die dargestellten Ergebnisse in dieser Auswertung entziehen sich aufgrund der geringen Teilneh-
merzahl jeglicher statistischen Relevanz, sie sind aber wichtige Trend Indikatoren, die bei der Prio-
risierung der Arbeit des Kreiselternbeirats eine wichtige Rolle spielen. 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Zur Frage „Die Aufgaben des Kreiselternbeirats sind mir be-
kannt“ 
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4 %
15 %

62 %

19 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu Ich stimme eher nicht zu
Ich lehne stark ab

19 %

81 %

Ich habe die Aufgaben des Kreiselternbeirats verstanden
Ich habe die Aufgaben des Kreiselternbeirats nicht verstanden
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Zur Frage: „Ich empfinde, dass meine Schule unter Lehrer-
mangel leidet, bzw. dass es in Zukunft ein ernsthaftes Problem 
wird“ 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4 %
4 %

8 %

20 %

64 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu
Ich stimme eher nicht zu Ich lehne stark ab
Kann ich nicht beurteilen

13 %

88 %

Meine Schule leidet unter Lehrermangel
Meine Schule leidet nicht unter Lehrermangel
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Aufgliederung der gegebenen Antworten nach der Schulform 
zur Frage „Ich empfinde, dass meine Schule unter Lehrerman-
gel leidet, bzw. dass es in Zukunft ein ernsthaftes Problem 
wird“ 



Die Zahlenangaben in der Legende oberhalb des Diagramms beziehen sich auf die Gesamtzahl 
der abgegebenen Fragebögen von Eltern der entsprechenden Schulform (Grundschule = 16, IGS 
= 5, zusammengefasst in „Andere Schulen“ Realschule + Gymnasium + Förderschule = 3). 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Zur Frage „Ich mache mir Sorgen um die Qualität des Lehrper-
sonals“ 
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8 %

15 %

42 %

35 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu Ich stimme eher nicht zu
Ich lehne stark ab

23 %

77 %

Ich mache mir Sorgen um die Qualität des Lehrpersonals
Ich mache mir keine Sorgen um die Qualität des Lehrpersonals
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Zur Frage „Ich fühle mich gut informiert über das Angebot wei-
terführender Schulen“ 
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17 %

8 %

25 %

46 %

4 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu Ich stimme eher nicht zu
Ich lehne stark ab Nicht anwendbar

40 %

60 %

Ich fühle mich gut informiert Ich fühle mich nicht gut informiert
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Aufgliederung der gegebenen Antworten nach der Schulform 
zur Frage „Ich fühle mich gut informiert über das Angebot wei-
terführender Schulen“ 







Die Zahlenangaben in der Legende oberhalb des Diagramms beziehen sich auf die Gesamtzahl 
der abgegebenen Fragebögen von Eltern der entsprechenden Schulform (Grundschule = 16, IGS 
= 5, zusammengefasst in „Andere Schulen“ sind Realschule + Gymnasium + Förderschule = 3)


Die Beantwortung dieser Frage lässt vermuten, dass es mehrheitlich eine gute Transparenz zum 
Thema Schulübergang von Klasse 4 auf Klasse 5 gibt. Trotzdem stellt sich bei der Beantwortung 
der Frage „Ich interessiere mich stark für diese Themen“ als das am meisten gewählte Thema 
„Übergang von der 4. Zur 5. Klasse“ dar (siehe Seite 20).
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Zur Frage „Ich habe das Gefühl, dass zu viel Unterricht aus-
fällt“ 
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12 %

27 %

31 %

31 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu
Ich stimme eher nicht zu Ich lehne stark ab
Kann ich nicht beurteilen

30 %

70 %

Ich glaube es fällt zu viel Unterricht aus
Ich glaube es fällt nicht zu viel Unterricht aus
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Zur Frage „Unterrichtsausfall wird durch Nicht-Fachpersonal 
kompensiert“ 
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4 %

24 %

32 %

40 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu
Ich stimme eher nicht zu Ich lehne stark ab
Kann ich nicht beurteilen

25 %

75 %

Unterrichtsausfall wird durch Nicht-Fachpersonal kompensiert
Unterrichtsausfallk wird durch Fachpersonal kompensiert
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Zur Frage „Das Schulgebäude ist in einem guten Zustand“ 
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17 %

58 %

17 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu
Ich stimme eher nicht zu Ich lehne stark ab
Kann ich nicht beurteilen

22 %

78 %

Das Schulgebäude ist in einem guten Zustand
Das Schulgebäude ist nicht in einem guten Zustand
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Zur Frage „Die Ausstattung mit Lehrmitteln ist angemessen“ 
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4 %

13 %

67 %

8 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu
Ich stimme eher nicht zu Ich lehne stark ab
Kann ich nicht beurteilen

18 %

82 %

Die Ausstattung mit Lehrmitteln ist angemessen
Die Ausstattung mit Lehrmitteln ist nicht angemessen
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Zur Frage „Der Schulweg ist zumutbar und sicher“ 
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8 %

20 %

48 %

20 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu
Ich stimme eher nicht zu Ich lehne stark ab
Kann ich nicht beurteilen

29 %

71 %

Der Schulweg ist zumutbar und sicher
Der Schulweg ist nicht zumutbar und sicher



Auswertung des Fragebogens anläßlich der öffentlichen Kreiselternbeiratssitzung vom 13.6.2019

� 


Zur Frage „Elterntaxis (Eltern bringen und holen ihre Kinder) 
sind ein großes Problem“ 
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12 %

16 %

52 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu
Ich stimme eher nicht zu Ich lehne stark ab
Kann ich nicht beurteilen

23 %

77 %

Elterntaxis sind ein großes Problem
Elterntaxis sind kein großes Problem
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Zur Frage „Die Einführung des hessischen Schülertickets war 
grundsätzlich eine hervorragende Idee“ 
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24 %

16 %
60 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu Kann ich nicht beurteilen

100 %

Die Einführung des hessischen Schülertickets war grundsätzlich eine hervorragende Idee
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Zur Frage „Die Kriterien zur Zuweisung des hessischen Schü-
lertickets sind akzeptabel“ 
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56 %

20 %

12 %

8 %
4 %

Ich stimme stark zu Ich stimme eher zu
Ich stimme eher nicht zu Ich lehne stark ab
Kann ich nicht beurteilen

73 %

27 %

Die Kriterien zur Zuweisung des hessischen Schülertickets sind akzeptabel
Die Kriterien zur Zuweisung des hessischen Schülertickets sind nicht akzeptabel
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Zur Frage „Ich interessiere mich stark für diese Themen“ 



Die Prozentzahlen beziehen sich auf die Gesamtzahl der abgegebenen  Fragebögen, Texte konn-
ten frei zugefügt werden.
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0,0 % 25,0 % 50,0 %

Inklusion
Medienkompetenz
Übergang von der 4. zur 5. Klasse
Drogenmissbrauch
Mobbing
Spielsucht
Ganztagsunterricht
Umgang mit Fridays-for-Future, Kindern das Thema näher bringen
Digitalisierung
Schulentwicklung Kreis GG
Integration
Lehrermangel
Vertretungsunterricht
Bürokratismus an Schulen
Planstellen
Ökonomisierung der Bildung
Verwaltungsförmigkeit der Bildung
Fehlende Lehrer / Förderschulen
Wie geht es nach der Schule für Kinder mit Behinderung weiter (keine Info Schule)
Vollstopfen der Klassen / der Schule
Mobbing durch Lehrer
Unterschiedliche Förderung der Kinder in Hinsicht des Inhalts
Selbständige Schule
G8 oder G9
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Aufgliederung der gegebenen Antworten nach der Schulform 
zur Frage „Ich interessiere mich stark für diese Themen“ 




Es wurden nur die sechs Aufgaben mit den meisten Nennungen dargestellt.


Die Zahlenangaben in der Legende oberhalb des Diagramms beziehen sich auf die Gesamtzahl 
der abgegebenen Fragebögen von Eltern der entsprechenden Schulform (Grundschule = 16, IGS 
= 5, zusammengefasst in „Andere Schulen“ sind Realschule + Gymnasium + Förderschule = 3).


Aus dem Diagramm lässt sich z.B. herauslesen, dass von den 16 anwesenden Eltern von Grund-
schulkindern 11 die Antwort „Übergang von der 4. Zur 5. Klasse“ angegeben haben. Mehfach-
nennungen waren möglich.
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Folgerungen und Anpassungen der Prioritäten für The-
menschwerpunkte 

Es werden die folgenden Arbeitskreise innerhalb des Kreiselternbeirats voran getrieben:


• Inklusion 

• Übergang 4./5. Klasse / Lenkungsverfahren 

• Medienkompetenz / Digitalisierung 

• Ganztagsunterricht 

Gleichzeitig wird der Wunsch nach mehr Öffentlichkeitsarbeit des Kreiselternbeirats wahrge-
nommen.


Das Thema Lehrermangel wird den gesamten Kreiselternbeirat ohnehin weiter stark beschäfti-
gen.
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Anlage: Fragebogen  

Fragebogen anlässlich der öffentlichen Sitzung des  
Kreiselternbeirats Groß-Gerau am 13.6.2019 

Die folgenden Angaben dienen dazu, Aufgabenpakete für den Kreiselternbeirat zu  
definieren, werden nur im Kreiselternbeirat verarbeitet und zur Auswertung 
derart verdichtet, dass keine individuelle Aussage daraus abgeleitet werden kann. 
 




Ich bin

Interessierter (Groß)Elternteil SchülerIn

Elternbeirat oder Stellvertreter Politischer Repräsentant

Schulelternbeiratsvorstand _____________________________________

Ich vertrete mit meinen schulbezogenen Antworten diese Schulform(en)

Grundschule Integrierte Gesamtschule

Hauptschule Ersatzschule (Privatschule)

Realschule Förderschule

Gymnasium / gymnasiale Oberstufe Mittelstufengymnasium

Berufs(Fach)schule Fach(Ober)schule

Name der Schule

(freiwillige Angabe): __________________________________________ Ort: ________________________________________

Allgemeine Fragen

Die Aufgaben des Kreiselternbeirats 
sind mir bekannt

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

Ich empfinde, dass meine Schule unter 
Lehrermangel leidet, bzw. dass es in 
Zukunft ein ernsthaftes Problem wird

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Ich mache mir Sorgen um die Qualität 
des Lehrpersonals

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Ich fühle mich gut informiert über das 
Angebot weiterführender Schulen

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Nicht an-
wendbar
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Ich habe das Gefühl, dass zu viel Unter-
richt ausfällt

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Unterrichtsausfall wird durch Nicht-
Fachpersonal kompensiert

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Das Schulgebäude ist in einem guten 
Zustand

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Die Ausstattung mit Lehrmitteln ist an-
gemessen

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Der Schulweg ist zumutbar und sicher
□


Ich stimme 
stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Elterntaxis (Eltern bringen und holen 
ihre Kinder) sind ein großes Problem

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Nicht an-
wendbar

Die Einführung des hessischen Schüler-
tickets war grundsätzlich eine hervorra-
gende Idee

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Die Kriterien zur Zuweisung des hessi-
schen Schülertickets sind akzeptabel

□

Ich stimme 

stark zu

□

Ich stimme 

eher zu

□

Ich stimme 

eher nicht zu

□

Ich lehne 
stark ab

□

Kann ich 

nicht beurtei-
len

Allgemeine Fragen

Ich interessiere mich stark für diese Themen

Inklusion      , Medienkompetenz       , Übergang von der 4. zur 5. Klasse      , Drogenmissbrauch       ,

Mobbing      , Spielsucht      , Ganztagsunterricht      ,

 __________________________________________  ________________________________________

 __________________________________________  ________________________________________

Kontakt

Ich würde gerne mit dem Kreiselternbeirat Kontakt aufnehmen           Ja
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Vielen Dank für Ihre Mithilfe!  

Ich möchte in den Email Informationsverteiler des Kreiselternbeirats aufge-
nommen werden           Ja

Mein Name:
______________________________________________________________________

Email:
______________________________________________________________________

Telefonnummer:
______________________________________________________________________

Kontakt
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